

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463.—Fuentes, 4.—APARTADO, 657

ANUNCIOS

Cuarta plana, 20 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

CONFIRMANDO A CHAMBERLAIN

MILITARISMO DE "GACETA"

Aunque otra cosa quieran hacer ver los vociferantes del militarismo, no es del ejército, sino de lo que daña al ejército y a la Nación, de lo que muchos alarmamos. De lo mismo que se abomina en blocaos, cuerpos de guardia y Centros con el lema del «Si vis pacem, para bellum».

No, no se injuria al ejército, sino todo lo contrario, censurando lo que lo vicia: ambiciones de «Gaceta», predilecciones y preferencias; en una palabra, nepotismo, más funesto el militar que el civil.

Y más grave, porque ó, como ocurre, se multiplican las propuestas para paliar las «carreras locas», ó corre riesgo la interior satisfacción.

No, no se va contra el ejército. Contra el militarismo, sí; contra la hiedra del ejército, sí. De igual modo que fueron contra esa hiedra, contra la intriga, los Arolas, que, por inconformes con las preferencias y el daño que causan al ejército, se hicieron incompatibles con el régimen y con sus servicios en la Península.

A Ultramar fueron coroneles, alguno á destino civil, que por demócratas, por amantes de la equidad en la Nación y en su ejército, no convenían mandasen regimientos en España. Y oficiales hubo, escritores republicanos, seguramente, porque les indignaba el mal nacional que veían más de cerca.

Cierto que los tiempos cambiaron; que se consolidó la deslealtad de Sagunto, y que los coroneles llegaron á capitanes generales de región—Bazán uno de ellos—. Y que de los oficiales revolucionarios ha sido alguno ministro de la Guerra.

Pero ello lo que demuestra es que la última metamorfosis militar empieza en el primer entorchado. Y que, por lo menos, tiene dos fases la justicia distributiva.

Los que no cambiaron fueron los procedimientos para la distribución de esa justicia. Y así, perfeccionados, se emplean los del período cristino é isabelino; se inician casos como el de Serrano, general de división á los treinta años. Caso no igual porque se trataba del «general bonito».

Y así, desde el año 9, el interminable desfile de altezas y excelencias, desde el teatro de la guerra á las columnas de la «Gaceta».

Y así, como ocurre en el cacicazgo político, se siguen vinculando en apellidos que formaron dinastía los grados en el ejército: dinastías originadas muchas veces, más que en los méritos, en la influencia.

En agosto del 73 un general «se deja arrebatar» por los carlistas la plaza de Estella. El 75, debido á «su impericia», ocurre lo de Lécár y Lorea: el mayor desastre de la última guerra civil. Dos hechos que tuvieron por sanción el virreinato filipino dos veces, además del marquésado de la plaza que recuperó el 76 cuando los carlistas se disolvían rápidamente. Este general fundó dinastía.

Y cuétese que los ejemplos abundan, porque los estimuló la lenidad y el desgobernio inveterados.

Con esos procedimientos no se hace ejército, se hacen generales. Se tienen cinco generales por cada uno en el ejército alemán. Operamos con generales para operaciones que los franceses ejecutan con comandantes.

Premiando todos los servicios inherentes á la profesión, se la desvirtúa, además de gravar en proporción ruinosa los presupuestos venideros.

Y después de todo, aparte el sacrificio de los que en Marruecos están por disciplina, ¿qué acciones de guerra hubo para tanta recompensa? Benibúfrur, Sidi-Musa y Taxdir? Reconocimientos, defensas y cargas de merecidas recompensas.

¿Gurugú, Beniscar, zoco El Jemis, el Fondak? ¡Sangrientas retiradas, de estériles glorias y ocultadas culpas!

los Tarquinos disolutos, no con los Gracos, veladores de la res-pública.

Porque en todas las decadencias los pretorianos fueron halagados, la codicia de los genizaros fué satisfecha.

Eduardo SAAVEDRA

En la «Gaceta» de hoy ó de mañana saldrá el ascenso de Napoleón Primo de Rivera á general de división.

Es el tercer ascenso que le dan en el curso de la campaña de Africa.

A Burquete lo han dado dos y está piando por el tercero.

También han gozado de las delicias del ascenso los hermanos Berenguer, que da la casualidad que están emparentados con el general Luque.

Igualmente han sido ascendidos un Martínez Campos, un Weyler, un Polavieja...

Verdaderamente, hay apellidos que parecen predestinados para los héroes.

Los moros de Trípoli se defienden

(POR TELÉGRAFO)

Buque asaltado por los moros. ROMA 17.—Noticias de Trípoli dicen, con referencia á otras de Tobruk, que el vapor italiano «Solferino» varó á 20 metros de la costa.

Momentos después aparecieron en ésta grupos de árabes que emprendieron contra el buque un nutrido tiroteo.

A consecuencia de esto murieron un mecánico y un marinero, y heridos otros varios tripulantes.

Los moros asaltaron después el buque y se apoderaron del cargamento.

El Gobierno ha dispuesto que marchen sin pérdida de momento tres navios de guerra á proteger á los supervivientes.—C.

El millón de firmas

De Mahón.

De este pueblo recibimos un pliego con 79 firmas.

Sociedad de Obreros Agrícolas de Cuevas del Bocerro.

Esta colectividad nos remite ocho pliegos con 861 firmas, recogidas entre sus asociados y los vecinos de aquel pueblo.

En Madrid.

Hemos recibido estos días 32 pliegos de firmas, recogidas por diversas Agrupaciones y Sociedades obreras de Madrid, y por algunos compañeros.

El total de las firmas que contienen esos pliegos es de 3.477.

Firmas recibidas hasta hoy: 383.872

En las nuevas posiciones ocupadas en Melilla no ha ocurrido ningún combate ayer.

Pero se anuncia que lo habrá hoy ó mañana.

Lo cual es un consuelo.

Porque dará ocasión á los «Pedro de Avendaño» á que obtengan nuevas recompensas que satisfagan sus humanas ambiciones de prosperar en la carrera».

¡Bien, por Sagi-Barba!

(POR TELÉGRAFO)

Va á declarar, lo enfoca y enarbola el bastón.

BARCELONA 17.—Acompañado de su esposa, la tiple Luisa Vela, fué hoy á declarar ante el Juzgado de la Lonja el celebrado baritono Sagi-Barba, en la causa que se le instruye por supuesto delito de bigamia.

Varios fotógrafos aguardaban en la puerta el paso de los artistas, que, al aparecer, fueron enfocados.

Pero Sagi-Barba montó en cólera, y con el bastón en alto disolvió el grupo de fotógrafos, pues opina que en lo íntimo de su vida no deben intervenir ni mezclarse los periodistas indiscretos.—C.

Encontramos justificado el enfado del celebrado cantante Sagi-Barba y participamos de su parecer.

La Prensa no tiene derecho á convertir en asunto de escándalo cuestiones de orden íntimo y particular, cual lo que en este caso se trata.

MÉJICO Y LOS ESTADOS UNIDOS

Precipitando los acontecimientos

Toca á su fin el armisticio fomentando la guerra civil

Proclama del Partido Socialista americano.

Otra vez nos están azotando con una guerra los que se aprovechan de la guerra.

Baten los tambores capitalistas, broman las trompetas reclutando fuerzas.

Todo esto aguijará á la nación para ir á la guerra, y á los trabajadores á dar su aquiescencia para herir y ser heridos.

Las riquezas de Méjico han estado ocultas por espacio de dos siglos. Este país ha sido tocado, tardamente, por la varita mágica del capitalismo, y ha tenido lugar en él el mismo desenvolvimiento que siempre se efectúa cuando el moderno capitalismo choca con el feudalismo prepóstero.

El 90 por 100 de su población es todavía de gente sin casa ni hogar. Durante cientos de años ha luchado el pueblo contra casi invencibles dificultades para derrocar á los tiranos que han gobernado y le han arruinado.

Durante cientos de años el pueblo mejicano ha estado en una situación de continua revuelta á causa de que la gran mayoría está en una condición de servidumbre. Despojados de sus tierras en un país agrícola, el cambio del Gobierno español á una República independiente ha aprovechado poco ó nada al pueblo mejicano. Tanto tiempo como perdure la esclavitud habrá allí revuelta tras revuelta.

Ha sido en vano que el pueblo mejicano elevara á Madero á la Presidencia. No se cumplió su esperanza de que se le reconocieran sus derechos y la tierra le fuera devuelta. Todavía lucha por que Méjico sea de los mejicanos.

En Sonora, Durango y Chihuahua, donde los revolucionarios han alcanzado el poder, el pueblo entra en posesión de la tierra. Y ahora, cuando los revolucionarios vislumbran la victoria, es cuando la gran República americana, puesta al servicio de siniestros intereses capitalistas y sin declaración de guerra, lanza la fuerza armada sobre el suelo mejicano. Ninguna nación, en los tiempos modernos, ha roto jamás las hostilidades bajo un tan mezquino pretexto como el incidente de la bandera ocurrido en Tampico.

La guerra unirá inevitablemente á todas las facciones mejicanas contra los invasores de su patria. Su resistencia contra las fuerzas mejicanas será vana quizá; pero costará, seguramente, muchas vidas, tronchadas por las balas, las espadas y las enfermedades.

Para vencer á Méjico el ejército americano tendrá que marchar á través de este país, como Sherman ha ido hacia el mar. Nuestro ejército dejará tras sí un sendero de desolación, casas en ruinas, la muerte.

Y cuando, por fin, hayan triunfado las armas americanas, ¿quiénes serán los vencedores? El pueblo americano no habrá vencido. El pueblo mejicano no habrá vencido. Los capitalistas alemanes, ingleses y americanos, que han venido en pos de nuestro ejército, continuarán explotando á Méjico y á los siervos mejicanos de la misma manera que el capitalismo, en todos los tiempos y en todos los países, ha explotado siempre al pueblo de los trabajadores.

Por otra parte, el efecto de la guerra sobre nuestro propio país será deplorable.

La guerra vigoriza todas las fuerzas hostiles á la civilización, fuerzas hostiles al trabajo, tanto tiempo como la guerra dure. Será abandonada á causa de la guerra toda legislación social. Se empleará tanto dinero en dar la muerte á seres humanos, que durante una generación no habrá posibilidad de dar pensiones á la vejez ni de realizar seguros contra los accidentes, las enfermedades y el paro para los trabajadores americanos.

Todos los poderes piratas aprovecharán la ocasión favorable para caer sobre nuestro pueblo, y el capitalismo explotador no hará, á cada ataque, sino proteger el pillaje del pabellón americano.

Recordad que la clase capitalista del Colorado, que ha destruido con sus ametralladoras á los trabajadores americanos en lucha por mejorar sus condiciones de la vida, es la misma clase que pretende gobernar en Méjico.

El Partido Socialista se opone, como cuestión de principio, á toda guerra de agresión. Creemos que la guerra sólo se justifica en un caso, y es cuando se lucha por la libertad. Nuestra libertad

no ha sido amenazada por los mejicanos. No hay razón para que los trabajadores americanos dejen sus hogares y sus familias y vayan á dejar sus cuerpos tendidos en los campos de batalla de Méjico.

En nombre de dos millones de socialistas americanos, en nombre de los 30 millones de socialistas del mundo entero, en nombre de la Humanidad y de la civilización, protestamos contra la guerra de Méjico.

Por el Comité nacional ejecutivo del Partido Socialista, Victor Berger, Adolph Germer, George H. Maurer, J. Stitt Wilson, Walter Lanfersiek, secretario.

(POR TELÉGRAFO)

RECLAMACIONES YANQUIS ¿Y el soldado de Veracruz?—¿Y el cónsul de Saltillo?—Huerta ordena abrir informaciones.—Su respuesta no satisface.

PARIS 17.—Las noticias más graves que del conflicto yanquimejicano se reciben son las referentes á una nueva é inesperada actitud de los Estados Unidos, que de un modo imperioso han presentado á Huerta dos reclamaciones.

Se refiere la primera al soldado yanqui desaparecido en los combates de Veracruz y acerca de cuya suerte corrieron versiones tales como la de haber enfermado repentinamente pasándose al campo mejicano en un momento de fiebre, si bien fué lo cierto que los federales lo apresaron, fusilándolo después de un simulacro de Consejo de guerra.

Los Estados Unidos piden noticias urgentes del paradero ó fin de dicho soldado y reclaman explicaciones satisfactorias que, como es lógico, nadie podrá darles.

También exigen de Huerta la entrega del cónsul yanqui de Saltillo, desaparecido durante los primeros sucesos y que se supone asesinado por las turbas.

Sobre ambos extremos hacen los Estados Unidos presión enérgica, que se traduce como deseo de romper inmediatamente el armisticio, reanudando las hostilidades.

Huerta, por conducto del embajador de España en Washington, ha contestado que sobre los dos casos ordena abrir informaciones y que la reclamación yanqui será debidamente atendida.

Tal respuesta no ha satisfecho á la diplomacia yanqui, y se acentúa la creencia de que el asunto servirá de pretexto para la definitiva declaración de guerra, precursora de la invasión de Méjico por los norteamericanos.

ARMAS Y MUNICIONES Los rebeldes cuentan con elementos de guerra.—Se los facilitarán los yanquis.—Por tierra, no; por mar, sí.

PARIS 17.—Dicen de Washington que el ministro de la Guerra, M. Garrison, ha declarado que la prohibición de entrar en Méjico armas y municiones por la frontera no alcanza al mar.

Por lo tanto, en lo sucesivo podrán los rebeldes recibir por Tampico todas cuantas armas y municiones quisieran.

Se dice que han recibido ya numerosos cañones.—C.

FRATERNIDAD SOCIALISTA

La excursión de Viana do Castello (POR TELÉGRAFO) Una admirable fiesta hispanofuturista.

VIANA DO CASTELLO 17.—Se ha verificado la excursión de confraternidad de los socialistas de Oporto, Vigo y Pontevedra. Llegaron á Viana do Castello á las nueve de la mañana en trenes especiales.

Los excursionistas eran más de 3.000, hombres y mujeres.

El pueblo hizoles un entusiasta recibimiento.

A la llegada de los camaradas de Oporto y de España se organizó un gran cortejo cívico que recorrió las calles principales de la población.

Formaban en la manifestación más de 12.000 personas.

Con el cortejo marchaban cinco bandas de música, que tocaron «La Internacional» y otros himnos socialistas.

Durante el desfile de la manifestación no cesaron los vivas delirantes á la fraternidad de los pueblos y al Socialismo.

Todos estamos satisfechísimos de la excursión.—Emilio Martínez

Contra la guerra y el informe del Consejo de Estado

El Ayuntamiento de Puertollano. PUERTOLLANO 16.—En la sesión celebrada por este Ayuntamiento se acordó, por unanimidad, la proposición presentada por el concejal socialista compañero Guerrero, de palabra en 1 de enero y por escrito en 3 de abril, de protestar contra la guerra y la ley de Jurisdicciones y el acuerdo del Consejo de Estado. La primera no se tomó en consideración por entender los demás ediles que no era competencia del Ayuntamiento, y en la segunda, presentada por escrito, no la dió curso el alcalde por hacer honor á los de arriba. Debido á la insistencia de nuestro correligionario para hacer valer su derecho como concejal, el presentar su humilde proposición, fué aprobada en la sesión del domingo y notificada al Gobierno por medio de oficio por este Ayuntamiento.—C.

ANDANDO POR CASTILLA

El agricultor está contento

En las fondas y en el tren he hallado contentos á los agricultores.

Los campos castellanos aparecen espléndidos: el trigo, la cebada, la algarroba, los garbanzos, todo tiene un magnífico aspecto y promete una cosecha abundante.

—Está el campo—me decía un aldeano—como si hubiésemos llegado á fines de mayo; conque llueva otro poco para que el trigo pueda granar bien tendremos un buen año. Pero si hiela, si cae una helada, la mitad de lo que hay en la tierra se perderá, y entonces...

La fisonomía del campesino se entenebreció al pensar en la helada, en esa helada que es la eterna pesadilla del agricultor castellano.

—Buen año! ¿Para quién será el buen año, labrador español? Será para el auerero que cobrará lo que le tiene prestado con el interés del 100 por 1; será para el propietario que te tiene arrendadas sus tierras y que cobrará sin inconvenientes, sin haber sentido la frente húmeda por el sudor del trabajo; será para el acaparador, que ya te entregó dinero á cuenta de la cosecha; será para todos menos para ti, campesino, que anduviste tras los cansinos bueyes ó las ariscas mulas hincando la esteva, y después derramaste la simiente, y después seguiste con inquietud el desarrollo de la espiga, dando gracias al buen Dios cuando llovía ó blasfemando en tiempo seco.

El contentamiento revelado por el agricultor castellano quiere decir que podrá pagar á cuantos le explotan infame y no significa que vaya á guardar en una olla ó en un baul las legendarias onzas, hoy desaparecidas para el campesino.

Si la cosecha es buena y anda el trigo barato, no por eso bajará el precio del pan en ninguna parte; pero sí deja de llover, si la espiga se seca antes de granar, el pan encarecerá.

Entonces el campesino se encontrará con las deudas agravadas y el pan más caro.

—Yo no sé por qué nos alegramos mirando cómo están los campos—decíame otro agricultor con tono exaltado, cosa poco frecuente entre los de su clase—: si debían venir siete años de hambre como los de la Biblia, á ver si se armaba la gorda y se iba todo á rodar, que está ya haciendo mucha falta que todo se lo lleve el demonio.

—¿Tan mal van sus negocios?—le pregunté, intrigado.

—Calle usted, que no tengo sosiego con un hijo mozo en la guerra. El, allá,

pasando penalidades; yo, aquí, teniendo que pagar un peón y teniendo que mandarle alguna peseta para tabaco, y su madre llorando cada vez que le mentamos. Y todo, ¿para qué? Para que más de cuatro hagan su avío y después se suban las contribuciones. ¡Si todo debería llevarse el pateta!

Con la rudeza aldeana, mi hombre suelta una porción de verdades. Le exalta más el ver que en el mismo vagón vienen cantando á gritos tres ó cuatro soldados con licencia.

—Miradlos, miradlos—dice—; mientras canten así habrá guerra para rato. Como un coche de tercera es un buen lugar de propaganda, dedícame á hacer que el labriego suelte todo el disgusto que tenga dentro. Le digo:

—¿Cuántas cosas podrían hacerse en su partido judicial con seis ó siete millones de pesetas?

—¿Seis ó siete millones? ¡Vamos! De aquello se hacía el paraíso terrenal.

—Pues ese dinero se gasta en una semana en la guerra; y teniendo el año cincuenta y dos semanas, podrían hacerse en ese tiempo cincuenta y dos paraísos de otros tantos partidos judiciales españoles.

—¿Cuando yo digo! Si es que no tenemos sangre; si debíamos poner á la cabeza de los que van á la guerra á ése que dice usted que nos la impone: á él y á sus hijos. Razón tiene Pablo Iglesias...

He aquí un nuevo aspecto de la vida aldeana: en nuestros campos ya se habla de Pablo Iglesias; es decir, se habla del Socialismo; se comentan sus palabras; se busca en la Prensa la información parlamentaria ó la reseña del mítin obrero.

—¿Cómo sabe usted lo que dice Pablo Iglesias?—le pregunté.

—Porque le oí en un mitin contra la guerra cuando fuí á despedirme de mi hijo. Todo se lo conté al chico.

Al descender en una estación del itinerario el buen agricultor quise estrechar su mano y entregarle un número de EL SOCIALISTA.

—¡Ah! ¡Usted es de los de Pablo Iglesias—me dijo con simpatía—. Pues dígame que no deje eso de ir contra la guerra; que allí hay muchos hijos de españoles muriendo malamente, y que ese dinero que se gasta en Marruecos lo necesitamos para nuestra propia tierra. ¡Malhaya quien mande que no sea así!

Con el mismo fervor que me adherí á su maldición contra los partidarios de la guerra hice mentalmente votos (laicos, como es natural) porque el viejo aldeano tenga una ubérrima cosecha y pueda estrechar pronto contra su pecho al hijo que hoy padece los males de una odiosa ambición imperialista.

Juan del TURIA

La huelga general marítima

En la conferencia celebrada ayer tarde entre el presidente del Consejo y los navieros, según la nota publicada en otro lugar, no se ha llegado á un acuerdo, habiendo salido los navieros para Bilbao.

La intransigencia de éstos ha llegado al extremo de no querer aceptar el arbitraje con que el Gobierno quería solucionar el conflicto, y que los marinos aceptaron inmediatamente.

Una vez más la soberbia del patrono rico provoca otro conflicto, mostrando una intransigencia cerril y suicida á la vez, porque con esa actitud nada van ganando.

En manos de los marinos ponen los armadores barcos de gran valor y géneros que valen aún más que los barcos, y ambas cosas son cuidadas honradamente por la gente de mar, digna de mejor suerte. ¿Harían lo mismo si los armadores continúan en esa actitud á todas luces injusta? ¿No comprenden estos señores que más ganarían teniendo contento al personal que poniéndose frente á él?

En cuanto al Gobierno, nosotros creemos que, en vista de ser los armadores los que se niegan á toda solución de arreglo, debe mostrarse á la altura de las circunstancias, tomando las medidas pertinentes para reducir la intransigencia de los armadores, que medios ha de tener para ello, y llevando á los Cortes, conforme había prometido el Sr. Dato, con el carácter de urgente, una ley que regule las condiciones del trabajo en los buques españoles mercantes, recogiendo las aspiraciones de los capitanes, pilotos, maquinistas, fogoneros y todo el personal marítimo. Eso lo ofreció el Sr. Dato si los na-

vieros se negaban á aceptar el arbitraje, y eso debe cumplirse.

No puede estar la vida de una Nación pendiente de la soberbia de unos señores que niegan una insignificancia obteniendo utilidades superiores á un 40 por 100, según demostramos hace poco.

¿Llevará el Sr. Dato á las Cortes la solución de esta huelga en el sentido indicado?

Mucho lo dudamos, teniendo en cuenta su proceder en el asunto de Río-tinto, en la huelga actual de Béjar y en la de la cuenca del Ter. Por eso es preciso que los huelguistas tomen con entusiasmo el asunto, y ya verán cómo si se mantiene en la actitud de entereza de que vienen dando muestras no tendrá más remedio el Gobierno que hacer lo que hizo el Gobierno inglés cuando la huelga minera.

Los navieros quieren la lucha, y los marinos deben aceptarla en toda la línea. Ya hay á ella les han lanzado. Sepa, pues, la opinión de quién será la responsabilidad de todo cuanto ocurra.

(POR TELÉGRAFO)

Incidentes por unos esquirols. BILBAO 17.—En Erandio se supo ayer que la Casa de los Sres. Sota y Aznar había reclutado algunos esquirols para que embarcaran en uno de sus buques.

Los marinos de Erandio colocaron algunas traviessas en la carretera por donde habían de pasar en coche los esquirols. La guardia civil se presentó en el lugar donde estaban, y haciendo algunos disparos dispersó á los huelguistas.

Notificación de un arresto. Ha causado gran excitación la noticia de

El proletariado continúa su acción libertadora

VII CONGRESO DE LA FEDERACION NACIONAL DE DEPENDIENTES DE COMERCIO

Sesión de Clausura.

A las diez y media de la mañana, bajo la presidencia de Santiago Pérez y actuando de secretarios Vázquez, de Vigo, y Remos, fué abierta la sesión. Léase el acta de la anterior, siendo aprobada con unas aclaraciones de varios delegados.

Se aprobó la discusión de las enmiendas. La primera tiende a que se suprima el último párrafo del art. 45 de los estatutos, que trata de la retribución que habrá de percibir el compañero que dirija «El Dependiente Español», y fué aprobada.

Se aprobó la discusión de las enmiendas también relacionadas con la redacción y administración del periódico. Fué desechada una enmienda en que se pedía la supresión de unas frases del art. 47. Idéntico acuerdo recayó respecto a una enmienda del art. 49.

Se aprobó la discusión de las enmiendas referentes a los medios de lucha que habrán de adoptarse, así en la solidaridad que se solicite de los obreros organizados, como en los procedimientos que las secciones crean oportuno emplear cuando las circunstancias lo exijan.

Se acuerda que del art. 50 desaparezca la palabra «obrero» y se altere el orden que hoy guardan los incisos del mismo. Se aprueba también otra enmienda al artículo 52 sin discusión y por unanimidad.

Se debate una enmienda encaminada a que cuando un dependiente cambie de localidad para trabajar conserve los derechos que tuviere adquiridos en la primera localidad hasta tanto los adquiere de nuevo allí donde llegue.

Intervienen en la discusión Sanchiz-Tamarit, Rodríguez, M. Ruiz y Blázquez. Por último, después de unas aclaraciones de Santamarina, se acuerda determinar en un año el plazo durante el cual podrá seguir gozando los derechos quien cambie de localidad, contando con que ingrese en seguida en la Sociedad de Dependientes de aquella localidad adonde se traslade.

Respecto a la Sociedad de Dependientes de Santander, que parece no haberse fundido en todo lo debido a lo que estatuye el reglamento de la Federación, se acordó que sea la Sociedad de Bilbao la que procure llevar a la normalidad dicha sección, informando al Comité nacional de todo lo ocurrido con la Sociedad de la capital montañesa.

Este acuerdo fué tomado teniendo en cuenta que la Sociedad de Bilbao habrá de realizar una excursión de propaganda a Santander en el mes de junio próximo. Después fueron aprobadas por unanimidad las proposiciones siguientes:

1.ª Los que suscriben, delegados al Congreso de Dependientes, inspirados en móviles de gratitud, presentan al Congreso la siguiente proposición: «El Congreso nacional de la Dependencia Mercantil expresa su gratitud y simpatía al Partido Socialista Español, como reconocimiento a su desinteresada defensa en pro de la clase, demostrada recientemente con motivo de las reclamaciones de 1 de mayo, al incluir, entre las de carácter general, la de reducción de nuestra jornada.»

La anterior iba referendada por las firmas de Felipe Graña, Esteban Repollés y Andrés Martínez. 2.ª Saludar con entusiasmo a todo el proletariado español, y, como consecuencia, a la Unión General de Trabajadores de España.

3.ª Felicitar a EL SOCIALISTA por la importancia que ha dado al Congreso y por la fidelidad con que ha reseñado todas las versiones del mismo. Se acuerda, también por unanimidad, ratificar el acuerdo del Congreso de Sevilla, en el que se resolvió que la Federación de Dependientes ingrese en la Unión General de Trabajadores en cuanto los medios económicos de la misma lo consientan.

Hácese varios ruegos relacionados con la publicación de «El Dependiente Español», quedando conforme Repollés, que fué quien los formuló, con lo expuesto por el Comité. Sanchiz-Tamarit hace aclaraciones encaminadas a la más práctica organización de futuros Congresos, acordándose tenerlas en cuenta.

Por una Comisión nombrada al efecto se propuso al Congreso que, para ocupar el cargo de secretario general de la Federación, eligieran los delegados entre Fermín Blázquez, Andrés Martínez y Juan Lamoneda, y después de realizada una votación secreta, salió elegido Andrés Martínez por 14 votos. Los otros compañeros obtuvieron: siete votos, Blázquez, y cuatro, Lamoneda. Conocida la elección, el Congreso acordó constarse en acta su satisfacción por la labor que en pro de la Federación había realizado el anterior secretario, compañero Pedro Calvo. Este dió las gracias a los delegados por las palabras que le habían dedicado.

El secretario nombrado, Andrés Martínez, expresó también su agradecimiento al Congreso por haberle elegido, y prometió desempeñar el cargo con toda la fuerza de voluntad que posea. Léense adhesiones enviadas desde La Coruña, Riotinto, Barcelona, Bilbao y Tolosa y de la Asociación Hiberna Homo, esperantista, agradeciendo el acuerdo recaído en el Congreso relacionado con el esperanto. Antes de dar por terminadas las tareas se dieron vivas al VII Congreso de Dependientes y se levantó la sesión.

UN BANQUETE Todas las Sociedades de Dependientes, de Madrid, habían organizado un banquete fraternal en honor de los delegados venidos de provincias, el cual se celebró ayer, a las dos de la tarde, en el salón-café de la Casa del Pueblo. En nombre de la Comisión organizadora del mismo dió el banquete el compañero Lamoneda, expresando la satisfacción con que las Sociedades de Dependientes, de Madrid, dedicaban el acto a los delegados de provincias. Nunca con más razones que al banquete de ayer puede agregarse la palabra fraternal, pues todos los compañeros dieron pruebas durante el mismo de estar capaci-

tados para interpretar la fraternidad de una manera amplísima y sincera. Al fin del banquete, y por acuerdo unánime y espontáneo, varios delegados pronunciaron breves frases de saludo a los demás compañeros, teniendo dichas frases el carácter de que fueron pronunciadas según el dialecto que se habla en las respectivas localidades de los delegados. Así, pues, los saludos fueron no sólo en castellano, sino en vascuense, valenciano y gallego.

Una petición de los comensales habló nuestro compañero López en representación de EL SOCIALISTA. Todos fueron muy aplaudidos, terminándose el banquete después de darse varios vivas a la Unión General de Trabajadores, a EL SOCIALISTA y a la Casa del Pueblo. El banquete estuvo admirablemente servido por la Cooperativa Socialista.

EL MITIN

Como habíamos anunciado, y para digno y solemne final del VII Congreso de Dependientes, se celebró ayer, a las tres y media de la tarde, el mitin, que fué presidido por Santiago Pérez, actuando de secretarios los compañeros Vázquez, delegado de Vigo, y Ramos.

Antes de hacer uso de la palabra ningún orador fué leído el acta de la sesión de clausura, que fué aprobada con ligeras observaciones. Leyéronse adhesiones de los dependientes de Viana (Portugal), Las Palmas, Burgos y Lugo, y las conclusiones que se elevarán al Gobierno de todo lo acordado, las cuales son fiel reflejo de los acuerdos adoptados en el Congreso, entre los que sobresale el que se refiere al exacto cumplimiento de la ley del Descanso dominical.

Felipe Sáenz.

A continuación hizo uso de la palabra Felipe Sáenz, de Bilbao, quien hizo historia del movimiento obrero mercantil en la provincia de Vizcaya y relató detalladamente los trabajos que los dependientes organizados de Bilbao han realizado para conseguir el cumplimiento de la ley del Descanso dominical y que se cerraran los establecimientos a las ocho de la noche. Fué muy aplaudido.

Solans, de San Sebastián.

El compañero Solans, de San Sebastián, ocupó después la tribuna, diciendo que la labor de los dependientes de San Sebastián está tan ligada con la que realizan los dependientes bilbaínos, que puede considerarse idéntica. Expuso los procedimientos que emplean los dependientes de San Sebastián para que se cumpla la ley del Descanso, haciendo de nuncias a granel.

Manifestó que, como en Bilbao, en San Sebastián se preocupan los dependientes de organizar a las mujeres que trabajan en el comercio. Recomendó a todos los delegados que hagan propaganda en el sentido de que los dependientes de comercio se aparten por completo de las corridas de toros y los actos de corrupción y barbarie. Se le tributaron muchos aplausos.

Lucio Martínez.

Lucio Martínez ocupó después la tribuna, en nombre del Consejo de dirección de la Casa del Pueblo. Hizo un parangón entre los dependientes de comercio y el servicio doméstico, deduciendo que son hoy las dos formas más concluyentes de la esclavitud moderna, por lo que es necesario hacer toda la propaganda posible a fin de que tal estado de explotación desaparezca.

Después de expresar cómo existe una ley de progreso que va haciendo desaparecer el pequeño comercio y la pequeña industria, alentó a los dependientes a que desechen la idea de que el día de mañana puedan ser dueños de un establecimiento, pues cada vez se manifiesta más clara la consecuencia de que seguirán siendo esclavos del mostrador, sin derecho siquiera a expresar el estado de ánimo en que se hallan muchas veces. Con ejemplos sencillísimos demostró la existencia de la lucha de clases, recomendando a los dependientes tuvieran en cuenta dicho principio y traten de imitar a aquellos obreros organizados que han conquistado mejoras merced a su unión y a la defensa que hicieron de las Sociedades de resistencia.

Terminó saludando a todos los delegados en nombre de la Casa del Pueblo, de Madrid, escuchando muchos aplausos al concluir su discurso. Viñas, de Gijón. El compañero Viñas, delegado de Gijón, usó después de la palabra. Se refirió al acuerdo de crear el Banco, expresando su opinión de que aunque los dependientes no lograrán ver realizada pronto su idea, al menos tendrán la satisfacción de haber sido quienes han echado la semilla que en un día no lejano habrá de fructificar.

Hijo que, estando presente Pablo Iglesias, no tenía para qué recordar cuánto ha hecho y seguirá haciendo el genuino representante de la clase trabajadora en favor de los dependientes. Fué muy aplaudido. Sanchiz-Tamarit. Sanchiz-Tamarit, que ha representado a los dependientes de Valencia y Castellón, ocupó la tribuna. Sus primeras palabras fueron un relato sucinto y breve, pero claramente expresado, del movimiento obrero mercantil en Valencia, las fases por que ha atravesado la Asociación de Dependientes de dicha capital.

Manifestó que los dependientes de Valencia ya tienen establecido el socorro mutuo y el de previsión para el porvenir, y que, en cuanto a sus relaciones con los demás trabajadores valencianos, no podían ser de más franca armonía y cordialidad.

Terminó saludando a los delegados y a la clase obrera en general, oyendo muchos aplausos al dar fin a su discurso. Pablo Iglesias. Cuando el presidente anunció que Pablo Iglesias iba a hablar, una sincera ovación resonó en el local. Empezó nuestro compañero manifestando que sus palabras no iban dirigidas principalmente a los delegados, sino al público en general.

En cuanto a su labor en el Parlamento, dijo que no responde a su persona, sino a la fuerza que representa el Partido Socialista y la clase trabajadora; que de nada serviría—agregó—emplear hasta un lenguaje fuerte si detrás de eso no había una fuerza obrera organizada.

Con claridad expuso la forma en que se desenvuelve el Parlamento, y cómo los gobernantes son siempre pródigos en hacer promesas que después no han de llevar a la práctica, agregando que el Gobierno trata de cerrar las Cortes, discutiendo únicamente el mensaje de la corona, con el fin de asegurarse en el Poder, en el caso de que se empeorara su situación, y cuando vuelvan a abrir aquéllas será únicamente para tratar de los presupuestos.

Dijo que hay que tener en cuenta la realidad para hacerse cargo de que, aun teniendo buen deseo un Gobierno, que no lo tiene, debido a la representación burguesa que existe en las Cámaras, el Gobierno no podrá presentar en la primera etapa parlamentaria el proyecto de ley regulando la jornada de trabajo de los dependientes, exponiendo después que la fuerza de los Gobiernos consiste en atropellar a los trabajadores cuando reclaman mejoras.

Expuso su criterio de que la ley regulando la jornada de los mineros fué dictada en virtud del miedo de aquel Gobierno a los obreros y a los patronos, no porque los legisladores tuvieran frente una fuerza potente de los mineros que la reclamara. pues, en realidad, los que estaban asociados no eran todos los huelguistas, razón por la que no siempre se cumplen tales leyes, según ocurre con la del Descanso dominical, la cual no tendrá verdadera eficacia hasta que los dependientes no estén bien organizados.

Tomó como otro ejemplo de sus argumentos lo ocurrido con el decreto dictado por el Sr. Alba con motivo de los obreros textiles, el cual fué también concedido como consecuencia de la debilidad del Gobierno y que no se ha cumplido después por carecer los obreros de una potente organización.

Recomendó como principal método de lucha el conocimiento de cada uno de los obstáculos y desventajas que presenta la organización, con el fin de ir evitándolos poco a poco. Demostró cómo los obreros que más horas trabajan son los que, desgraciadamente, más se entregan al vicio, y, por el contrario, los que menos horas trabajan son los más capacitados para la lucha y más exentos de vicios.

Trató de los prejuicios que aun existen entre muchos obreros mercantiles, al igual que entre los barberos hace algún tiempo, de creer que ellos tienen más cultura que los demás trabajadores, pues la realidad ha demostrado que aquellos obreros que parecen más incultos son los que más beneficios han obtenido en la organización.

Respecto a la causa de que gobernando los conservadores se cumpla mejor la ley del Descanso que cuando son los liberales, obedeció, según Iglesias, a que aquellos representantes a la plutocracia, a los dueños de la gran industria, los cuales casi no se oponen al cumplimiento de dicha ley, mientras los liberales representan a los pequeños burgueses, a los tenderos, a los taberneros, etcétera, que son quienes más resistencia oponen a su cumplimiento.

Manifestó que los encargados de recibir el trabajo de las mujeres, cuando a éstas tratan mal, es porque no están organizadas y saben que se resignarán sin hacer ni una protesta, y, además, porque el trabajar muchas obreras juntas sería el principal motivo para que naciera la rebeldía entre ellas y no lo tolerasen. Después de recomendar la unión como única fuerza salvadora, ofreció que seguiría en el Parlamento defendiendo con toda su voluntad los intereses de la clase trabajadora.

Al terminar su discurso el público le tributó una gran ovación. El presidente hizo el resumen, concretando el sentimiento de los oyentes en protestar, enérgicamente, de la continuación de la guerra de Marruecos. Con mucho entusiasmo se dió por terminado el acto, dándose vivas a la clase trabajadora. Sanchiz-Tamarit dió un viva al diputado honrado, que fué contestado unánimemente.

ADVERTENCIA IMPORTANTE

La Directiva de la Sociedad de albañiles El Trabajo nos pide la inserción de la advertencia que sigue: «Teniendo conocimiento que algunos individuos recorren el vecindario solicitando algún socorro para los heridos de la catástrofe de la calle de Fernández de los Ríos y manifestando se hallan autorizados por la Junta directiva. Se hace saber, al objeto de que no sea sorpresa la buena fe del vecindario madrileño, y con el fin de que no se lucren individuos tan desaprensivos y procedan con ellos como se merecen, pues no ha autorizado la Junta directiva a que nadie abra ninguna suscripción.—La Junta directiva.»

Por "El Socialista,"

Agrupación de Cabárceno. La Agrupación Socialista de Cabárceno (Santander), reunida en junta general ordinaria, ha acordado establecer una cuota mensual de 10 céntimos por afiliado para sostenimiento de EL SOCIALISTA. Mucho agradeceremos a estos camaradas el nuevo sacrificio que se han impuesto.

¡O todos ó ninguno!

Lo de Marruecos

El Senado se inhibió. En once días—en seis creó Dios el mundo—, en once días el Senado cumplió su preliminar cometido. Contestó con un amén al mensaje, eludiendo toda advertencia é inhibiéndose de lo de Marruecos, sin duda para no ser recusado.

Será muy sensato y aun de cortesía conformarse siempre con el llamado mensaje de la Corona, con todo y ser siempre un retorcido de promesas. Pero para nosotros esa sensatez es muy mercantilista. Y cuando del acuerdo común los mercaderes hacen tráfico, los demás bien podemos ser reductores para disciplinarlos y aun arrojarnos de su Sinagoga. Disciplinemos pues.

En el Senado se equivoló, se escamoteó la discusión de lo de Marruecos, se impidió el diagnóstico de ese tumor maligno que, por vicios de la sangre, nos ha salido en las narices de Marruecos (que son, véase el mapa, Melilla y Ceuta).

Conste, hagamos constar esa lenidad de los graves partos, porque es necesario que se sepa en todas partes y por todas las voces ese escamoteo por la conflagración de oligarcas y por sometimientos indecorosos. En efecto, en el Senado los rodeos con que se aludió á Marruecos patentizaron solidaria culpabilidad.

El problema de «nuestros Marruecos» embarga la atención general porque alcanza á todos... y como si se tratase de Gibraltar ó de la China. Con motivo de la discusión del mensaje debió abordarse el tal problema. Y al referirse á él cada orador se limitó á soslayar, á sacudirle la responsabilidad ó aislarla. Como si de hoy no dimanasen de las premisas absurdas, y como si el absurdo de hoy no fuese reincidente!

Y así, no abundando, no hablando claro, quedaron sin descubrirse torpezas, exigencias, malversaciones, intrusión en todo y extralimitaciones en lo facultado y en lo pactado. El temor á comprometerse y comprometer les hizo discretos, tanto como cómplices. Armonía semejante sólo la explica el que unos y otros pusieron sus manos en ese enorme error, que ojalá no acabase con otras empresas, otras armonías parlamentarias y otras neglignas ias criminales!

Que unos y otros, conservadores y liberales de las cinco democracias, armonizaron declamando con hipocresía, como trenos jeremíacos, «los mandatos de Europa» y dos compromisos internacionales. Unánime ratificación delictiva que hay que denunciar, porque esos compromisos y mandatos no existen y porque, como en la delincuencia incurrir cuantos son partidarios del nuevo «Eldorado», el daño y aun el peligro nacional es manifiesto.

Y si no es así, dígame, publíquese todo lo tratado con Inglaterra y Francia. ¿No se quiere? Pues, en tanto, queden en pie las más que sospechas de impostura. Y queden en entredicho cuantos en el Senado y fuera del Senado argumentaron de mala fe, con supuestos, para sortear la verdad de nuestro problema en Marruecos y como recurso supremo que disimule el disparate, que «legalice» la continuación desvergonzada de la orgía.

Fuerte tormenta en Santander

(POR TELEGRAMA) Un rayo en un convento. SANTANDER 17.—Durante la madrugada decaerá un fuerte tormenta sobre esta población, cayendo varias chispas eléctricas sobre el puente de Vargas, que establecido contacto con el cable del tranvía eléctrico, siendo peligrosísimo tocar la barandilla. Una chispa estropeó el tejado del convento de San Bernardo y la pared de la huerta. También a causa de una descarga eléctrica se incendió la instalación eléctrica de la librería de Alvirra, causando grandes destrozos en el establecimiento, sin ocasionar desgracias.—C.

Nuestra Prensa

«El Mensajero», semanario socialista de la Habana. Hemos recibido el primer número de «El Mensajero», periódico socialista que ha empezado a publicarse en la capital de la isla de Cuba el 1 de mayo y que seguirá apareciendo todos los sábados. Saludamos efusivamente al querido colega, y le deseamos una larga y próspera vida, a beneficio de la difusión de nuestras doctrinas en aquella República.

La política

Dimisión de Prado Palacio. El subsecretario de Gobernación, Sr. Prado Palacio, ha presentado la dimisión de su cargo, al parecer irrevocablemente, fundamenteándola en discrepancias políticas con Sánchez Guerra. Como el Sr. Prado Palacio es amigo íntimo del presidente del Consejo y muchas veces se ha servido de él para expresar el criterio del Gobierno sobre diversas cuestiones, en ocasiones rectificando manifestaciones del ministro de la Gobernación, el hecho se ha prestado á diversos comentarios.

Realmente, lo que está ocurriendo en la política es muy extraño. Maura, retraído de Palacio, acude al banquete último; había anunciado no iría al Congreso hasta que hubiera terminado la discusión de la enmienda de su hijo, y ayer manifestó que asistiría desde esta tarde á las sesiones. Prado Palacio, íntimo de Dato, dimite. Los amigos del Sr. Burgos dan á éste como ministro dentro de unos días. ¿Qué habrá en todo ello? ¿Servirá la dimisión del subsecretario para precipitar la crisis? Podría ser.

Una manifestación. En Gijón se ha celebrado una manifestación de protesta contra la suspensión de pagos de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, elevando unas conclusiones al Gobierno en solicitud de que se depuren las responsabilidades en que hubiesen incurrido los culpables de tal suspensión.

NOTICIAS OFICIALES

Los patronos siguen intransigentes.

A las once de la mañana de ayer se reunieron nuevamente con el presidente del Consejo los representantes de los patronos bilbaínos venidos á Madrid para tratar con el Gobierno la solución del gravísimo conflicto pendiente. A las doce interrumpió el Sr. Dato la entrevista para telefonar al subsecretario de la Presidencia, encargándole recibiera á los periodistas en su nombre y les manifestara que los patronos persistían en su negativa á aceptar el arbitraje, insistiendo los oficiales, como es natural, en no renunciar el trabajo mientras los armadores no se comprometan á acatar lo que una Comisión arbitral acuerde.

Por lo tanto, el conflicto sigue en pie en toda su gravedad, mejor dicho, con mayor gravedad á medida que transcurre el tiempo, por culpa sólo de los patronos que se niegan á aceptar una solución que, tal como aquí se conducen los representantes del Gobierno, á ellos más que á sus dependientes ha de favorecer.

Bueno es que se tenga en cuenta de qué lado está la intransigencia para que á la hora de las responsabilidades éstas recaigan sobre quienes las contraen. NEGOCIACIONES ROTAS Los navieros bilbaínos no han aceptado la fórmula de arreglo propuesta por el Gobierno.

Por consiguiente, han quedado rotas las negociaciones que el jefe del Gobierno venía realizando estos días, regresando los navieros á Bilbao. La intransigencia patronal persiste. En algunos Centros se comentaba ayer lo ocurrido desfavorablemente para los armadores, y se añadia la posibilidad de que hoy adopte el Gobierno alguna medida para terminar con el conflicto.

Ignoramos en qué pueda consistir, temiendo que no sea favorable á los oficiales y maquinistas. Porque de estos Gobiernos burgueses todo se puede esperar menos justicia. Información de la guerra

Noticias oficiales

DESDE MELILLA

Lo que dice Jordana.—Tranquilidad en las nuevas posiciones.—Bajas de los moros.—La policía indígena.—Felicitaciones.—Contra las familias de los moros regulares.—Temores de otro ataque. Telegrafía el comandante general de Melilla, que regresó de visitar las nuevas posiciones, en las que reina tranquilidad absoluta, tanto, que anteayer mañana reconoció el capitán Orgaz, con 50 caballos y 70 moros policías, convenientemente apoyados por otras fuerzas, la meseta de Ziata hasta cerca de Fumel Krima sin que nadie le hostilizase.

Dice el general Jordana que en el combate de anteayer se ocasionaron á los benibuyahí 15 muertos y más de 30 heridos, figurando entre los primeros ocho jefes. La policía indígena se portó bien, según el estado general, y se ha dejado en las posiciones algunos moros amigos de los muchos que lo han solicitado. Las fracciones rebeldes de Ulad Abdain, que, como se sabe, son las agitadoras constantes de la cabila, han intentado anteayer por la tarde tirotear el aduar donde viven las familias de los moros que constituyen la «ama» de policía indígena, la cual salió á la defensa del poblado, persiguiendo á los agresores hasta ocho kilómetros de Monte Arruit, matándole un hombre y un caballo. Por nuestra parte sólo hemos tenido dos caballos heridos.

Dice el general Jordana que recibe confidencias de que los revoltosos tal vez intenten atacar pronto las posiciones avanzadas de Korn-Sba. DESDE CEUTA Otro tiroteo.—Los consabidos rastros de sangre.—Un robo.—Agresiones nocturnas. Dicen de Ceuta, con fecha de ayer, que durante la noche anterior fué tiroteada durante media hora la posición de la Restinga por varios grupos de moros, á los que la fuerza que la guarnece dispersó, causándoles bajas que, según los informes oficiales, se han comprobado al reconocer por la mañana las inmediaciones de la posición y en donde encontraron rastros de sangre, ropas y algunos objetos abandonados.

De una cantina próxima á dicha posición, que estaba cerrada, fueron robados algunos objetos. También á la posición de Federico y los blocaos de Anghera y el Bosque, como á la embocadura de las Milicias, han hecho fuego los moros durante la noche, siendo rechazados. En todas estas agresiones no se ha experimentado novedad alguna.

En la plaza y otras posiciones, sin novedad.—C. Un foco de infección Con este título recibimos la siguiente carta, firmada por varios vecinos, en la que se pone de manifiesto que Madrid es un aduar: «Así puede llamarse al que existe en la calle de la Arganzuela, num. 5, casquería de Manuel Príncipe. Es verdaderamente intolerable la conducta de las autoridades del distrito de la Latina sobre este fondo, donde desde luego se ve que se oculta la mano del electorero D. Enrique Fraile, cuya casa es un foco que trae graves perjuicios, porque además dicho casquero crea sirve á la tropa la carne, por lo que seguramente este industrial hace más bajas «en el ejército que los moros en Melilla.»

En estos días que en el Matadero no se mata hace acopio de géneros y los deja en su casa los días que le parece, y no quiera saber los olores que tienen los vecinos y la propensión á que se desarrolle una epidemia en dicho barrio. Así, señor director, le ruegan encarecidamente se tome el interés debido para evitar estos focos de infección.—Varios vecinos.»

¡O todos ó ninguno!

¡O todos ó ninguno!

haber sido arrestado en Barcelona el práctico de aquel puerto, D. Ernesto Anastasio, que entre la gente de mar tiene gran influencia. Respecto al particular se han cursado los siguientes despachos por la Federación: «Ministro de Marina.—Madrid. Rogamos V. E. ordene libertad del práctico del puerto de Barcelona Ernesto Anastasio, arrestado por comandante de marina por ejercitar los derechos de ciudadanía, perfectamente compatibles con su cargo. Tales procedimientos sólo conducen á envenenar el litigio pendiente, haciendo imposible toda solución honrosa.—La Federación de Oficiales de la Marina civil.»

«Presidente Consejo Ministros.—Madrid. Llega nuestro conocimiento que comandante marina Barcelona arrestó prestigioso capitán y práctico de aquel puerto Ernesto Anastasio. Protestamos con indignación del hecho, que al ser conocido por los marinos excitará aún más los ánimos y demostrará que pretendida neutralidad del Gobierno no es mas que tópico ya desvirtuado por embargar extranjeros y por coacciones de algunas autoridades. En nombre de los derechos de ciudadanía pedimos ponga V. E. coto á tales atropellos.—La Federación de Oficiales de la Marina civil.»

El texto del telegrama á Dato.—Reiterando la aceptación del arbitraje.

La Federación de Marinos ha entregado el siguiente escrito, contestando al requerimiento del Sr. Dato: «Las Asociaciones de Capitanes y Oficiales de la Marina Mercante y de Maquinistas Navales, de Bilbao, sostienen, como lo sostiene la Federación de Oficiales de la Marina civil, á la cual pertenecen ambas entidades, la promesa que reiteradamente hicieron ante el Gobierno sus representantes y que ahora, con esta nota, repiten una vez más el presidente de la Federación, que á su vez lo es de la Asociación de Capitanes, y el de la Asociación de Maquinistas, de someter á un arbitraje el actual conflicto íntegramente, tanto en lo que respecta al cumplimiento del bando de 13 de febrero, á que se sometieron estas colectividades y Asociación de Navieros, y que aceptaron otros navieros no asociados, como á todas las derivaciones del presente, siendo natural que así como habrían de acreditar los árbitros que los oficiales designaran la plena representación de éstos, y muy particularmente la de sus Asociaciones sometidas al laudo citado, exijan de los árbitros patronales la misma representación de carácter general y la muy particular de las entidades que por su parte quedaron al igual de las Asociaciones de Oficiales sometidos al mismo laudo.»

Continúa el desembarco. Los tripulantes de todos los vapores continúan desembarcando; algunos llevaban en la Compañía más de quince años.

Una suscripción. BARCELONA 17.—La suscripción abierta para los marineros y fogoneros huelguistas, iniciada por los capitanes, asciende á 2.500 pesetas, y eso que por causa de la lluvia no se ha podido hacer cuantificación pública por la mañana. Siguen los ánimos muy excitados con motivo del arresto del práctico Sr. Anastasio.

Continúa desembarcando todo el personal de los buques que van llegando.

En otros puntos. En Gijón, Vigo y otros puntos, terminado el plazo concedido por los navieros, han hecho entrega de los buques los capitanes. No hay más noticias que acusen otras novedades.

Nuevo aspecto del problema

(POR CORREO) Era lógico suponer que las Compañías navieras y las Casas armadoras, ante la gravedad del conflicto planteado por culpa suya, reconocerían el error en que incurrieran y se apresurarían á enmendar la falta cometida, dando la satisfacción debida á los capitanes y demás personal técnico empleado en sus buques.

Mas por lo mismo que la lógica aconseja, bastó este razonamiento, los hechos se manifestaban de modo totalmente distinto y opuesto. A la satisfacción esperada ha sustituido una declaración brutal, absoluta, de bestial intransigencia, dando á entender que la burguesía marina se líá la manta á la cabeza y está dispuesta á jugarlo todo en una carta.

La noticia de esta actitud ha causado profundo estupor entre los afectados por el conflicto naviero y aun en la opinión general del país. Hoy en todas partes se habla con preferencia de este conflicto, reconociendo que ha entrado en un período de gravedad extraordinaria, cuyas consecuencias son difíciles de prever.

En este nuevo aspecto de la cuestión intervienen en ella otros factores. La huelga marítima ya no afecta sólo á los que navegan, sino que va alcanzando á todo el personal de los puertos, á los carreteros, á los empleados del transporte en general y á muchos otros elementos.

Entre éstos se encuentran los trabajadores del Arte fabril y de las mil diversas industrias alimentadas por el vapor, las cuales no tardarán en hallarse faltas de carbón para poner en movimiento las máquinas.

La persistencia de la huelga del mar es anuncio seguro de la huelga general de todos los oficios en plazo brevísimo, y la actitud inexplicable, incomprensible, de la burguesía marítima ha de contribuir poderosamente á estrechar más y más, si cabe, los lazos de unión y de solidaridad entre todos los asalariados de la marina.

Aquí está el secreto de la victoria; en esta unión, en esta solidaridad entre todas las víctimas, sin distinción de clases ni jerarquías. Hágase esta unión indisoluble, y las altivas Compañías y las soberbias Casas armadoras habían de deponer forzosamente su actitud. De momento se habla de otros medios á emplear para hacer entrar en razón á la burguesía. De ellos daremos cuenta.—J. C. Barcelona 14 de mayo.

Por el Noguera-Pallaresa

(POR TELÉGRAFO)

LERIDA 17.—Acaba de celebrarse una importante manifestación en favor del ferrocarril de Noguera-Pallaresa, que constituye la aspiración unánime de la provincia, la cual ve inexplicablemente aplazada la subasta.

La creencia general que esto se debe al proyecto de ferrocarril directo de Madrid a París ó á los gastos extraordinarios que ocasiona la guerra de Marruecos.

Por la mañana congregáronse en el palacio de la Diputación representantes de todas las entidades y fuerzas vivas de Lérida, la Comisión gestora del Noguera-Pallaresa y los representantes de la provincia en las Cortes.

El presidente de la Diputación, D. José María España, desde el balcón central de aquella dirigió la palabra á la multitud, hablando de la importancia del acto que iba á realizarse, y leyó las conclusiones que se elevarán al Gobierno.

La manifestación rompió marcha, yendo á la cabeza el Ayuntamiento en Corporación, con la bandera de la ciudad. Iban el alcalde y todos los concejales. Seguían la Diputación, con bandera; la Comisión gestora; los diputados y demás representantes, incluso el del Centro Obrero, recién constituido.

Todos los Centros llevaban banderas. De trecho en trecho iban cartones grandes con inscripciones de este tenor: «Si el Gobierno falta á la ley, ¿qué ha de hacer los pueblos? «Tenemos derecho al Noguera-Pallaresa; si nos lo niegan, lo tomaremos».

El cortejo fué por las calles del Carmen, plaza de la Sal, Estería, plaza de la Constitución, calle Mayor, plaza de la Libertad, donde está el Gobierno civil.

Desde un balcón de la calle Mayor, frente al Gobierno civil, Maciá dirigió la palabra á los manifestantes, diciendo que el Gobierno niega derechos á la provincia faltando á la ley, y añadió que si deja de cumplirse el convenio con Francia, en el que ya la firma del jefe del Estado, será con complicidad de éste, y que el pueblo debe tomar nota de ello para exigir en su día responsabilidad. Fué muy ovacionado.

La Comisión gestora y los representantes de las entidades subieron al despacho del gobernador, entregándole las siguientes conclusiones:

Primera. Pedir al Gobierno que, en cumplimiento de la ley del Noguera-Pallaresa y del compromiso internacional con Francia, haga honor á las decisiones de las Cortes y á la firma del jefe del Estado, sacando en su consecuencia en subasta inmediatamente, y con arreglo á la ley de Ferrocarriles complementarios, la construcción del Noguera-Pallaresa.

Segunda. Que si el Gobierno persiste en no anunciarla, Lérida, considerando desatendido su derecho, declara solemnemente, por medio de esta manifestación popular, que empleará con dignidad y serena energía y sin vacilaciones todos los recursos para que esta ley y compromiso internacional se cumpla, ya que los pueblos deben velar por el cumplimiento de las leyes cuando los Gobiernos olvidan su misión.

Terminada la entrevista con el gobernador, el alcalde, Sr. Pinell, desde un balcón del Gobierno civil, agradeció á los manifestantes su asistencia al acto, rogándoles que se dispersaran pacíficamente.

Los ánimos están exaltadísimos. El Comité ejecutivo del Noguera-Pallaresa está reunido en sesión permanente y prepara actos en otros pueblos importantes de la provincia, comenzando por Balaguer el próximo domingo.—C.

El proceso de la señora Caillaux

(POR TELÉGRAFO)

Calificación fiscal. PARIS 17.—El procurador de la República ha terminado ya el estudio de todos los documentos que integran el proceso instruido contra madame Caillaux.

Se ha puesto la siguiente anotación: Primera. Madame Caillaux es culpable de la muerte de M. Gaston Calmette.

Segunda. Este homicidio fué cometido con premeditación.

Ahora pasa el proceso á examen del abogado defensor, M. Labori, que presentará en breve su informe de calificación del delito.—Corresponsal.

Se habla de celebrar otro día de las «fiestas» con objeto de recoger dinero para los tuberculosos.

No sería mejor que antes de preparar nuevas suscripciones se liquidaran las cuentas de la habida el año pasado?

De Torrelavega

Otro nuevo atropello del tiranuelo.—En vez de quejarnos, organizamos obreros de Barreda.—El mensaje de los trabajadores á la Dirección, en Bruselas.—Acuerdos municipales.

Ha ocurrido otro nuevo atropello en la fábrica de Barreda.

La víctima ha sido un guarda jurado que presta sus servicios como tal á la puerta de entrada.

Una Comisión organizó un mitin de protesta y nombró un representante para que se entrevistara con el presidente de la Cooperativa Obrera, domiciliada en Barreda, á fin de que cediera el local donde había de celebrarse el mitin. En la fábrica está prohibida la entrada, y el guarda ofreció al representante de la Comisión comunicarle al presidente de la Cooperativa Obrera el encargo que se le hacía. El guarda, cumpliendo con su deber, hizo presente al jefe del departamento, quien autorizó al obrero para que saliera á recibir al individuo que quería hablar con él. Enterado de esto el director reprendió al obrero de manera violenta, en vez de hacerlo al jefe, que fué quien le dió la autorización.

Pero el guarda fué el más castigado: se le impusieron quince días de descanso for-

zoso y otros quince trabajando para el demonio y el dinero para la caja.

Esta es la justicia que mandan hacer... los directores á sueldo, que por servilismo y por condición natural son más inhumanos y más soberbios que los burgueses mismos.

Obreros todos, los que venís con quejas á que las haga públicas: Mil veces os he dicho, y repito, que menos lamentaciones y más hechos; es decir, que si queréis ser respetados, organizaos como lo están los demás oficios, que disfrutan de las ventajas de la organización. Esta es la fuerza, y sin ella seréis siendo atropellados sin piedad. Esto es lo cierto.

Muy en breve se publicará el mensaje que se enviará á la Dirección general de Bruselas, de Barreda, exponiendo las quejas de los obreros. Este mensaje obra ya en poder del compañero Cubielles, quien está autorizado para darle curso. Todos los obreros que deseen entrevistarse con dicho compañero lo harán en la calle de Julián Ceballos, número 7, piso segundo, donde se los facilitarán cuantos datos de organización soliciten.

El Ayuntamiento de Torrelavega, en la sesión celebrada el miércoles de la semana pasada, acordó contribuir con la cantidad de 250 pesetas para la suscripción nacional á favor del autor de los «Episodios nacionales». La misma entidad acordó por unanimidad donar la cantidad de 150 pesetas para la institución de la copa montañesa de aviación.

Con este mismo fin se proyecta hacer colectas en los periódicos locales.—C.

Torrelavega 14 mayo 1914.

ELECCION DE UN SENADOR

Triunfo de un republicano Derrota del fiscal del Supremo

(POR TELÉGRAFO)

TARRAGONA 17.—En la elección de hoy ha sido elegido senador por esta circunscripción el candidato republicano D. Eduardo Calvet Pínto.

El fiscal del Supremo, Sr. Maluquer, ha sido derrotado.—C.

O todos ó ninguno!

El Monte de Piedad de Gijón

(POR TELÉGRAFO)

Manifestación de protesta. GIJÓN 17.—Los imponentes del Monte de Piedad celebraron hoy una manifestación, dirigiéndose al Ayuntamiento, donde hicieron entrega al alcalde de una solicitud.

En ella piden que se nombre una Comisión investigadora, encargada de depurar responsabilidades en el asunto del Monte, que ha dado origen á su actitud.

Es creencia general que en el Monte se han cometido irregularidades, perjudicándose, en primer término, numerosas Sociedades obreras que allí tenían depositados sus fondos.—C.

ISIDORO ACEVEDO EN ASTURIAS

Propaganda socialista y societaria.

LANGREO 17.—Invitado por los socialistas asturianos vino nuestro correligionario á la región asturiana, con objeto de tomar parte en la capital en la Fiesta del Primero de Mayo.

Al tener conocimiento la Agrupación Socialista de Saña y el Comité regional del Sindicato minero que nuestro apreciable compañero disponía de tiempo para hacer una campaña de propaganda en la zona fabril y minera, los dos organismos mencionados han invitado al camarada Acevedo.

Aceptada la invitación, la satisfacción era extraordinaria entre todos los trabajadores por estrechar la mano del luchador y ardiente defensor del Socialismo.

La campaña dió principio en Sama, explicando conferencias doctrinales y de táctica de la lucha social en Oviedo, Trubia, Gijón, Avilés, Sama, Mieres y Lada, tomando parte en mítines de propaganda socialista y societaria en Oviedo, Pola de Siero y Ciaño.

En todos los actos celebrados expuso Acevedo el principio y desarrollo de las ideas socialistas, demostrando de una manera maestra la bondad y justicia de nuestras ideas, que terminarán con la lucha del hombre con el hombre al poner fin al régimen capitalista.

El Sindicalismo, bien orientado, lucha en todos los campos donde la clase capitalista tiene su representación.

Si los trabajadores no tienen en los Cuerpos electivos representantes, sus intereses están mal atendidos y la clase capitalista, dueña absoluta de ellos, labora por sus intereses exclusivamente.

En el Parlamento es donde se confeccionan las leyes, y si allí tampoco tiene la clase trabajadora sus representantes, las leyes sólo responden á la conservación y sostenimiento de los privilegios de la clase burguesa.

Las Cooperativas de consumos son las que traen la verdadera regulación en los precios de los artículos de primera necesidad, y mientras los obreros no constituyen Cooperativas no podrán suprimir los intermediarios que existen entre los centros productores y los consumidores.

Resumiendo—dice Acevedo—, en todos los sitios donde la clase capitalista lucha de bien luchar también los trabajadores, y sólo así irán conquistando lo que por derecho les corresponde.

Nuestras ideas triunfarán porque son la redención de los que trabajan y producen. En todas partes es muy celebrada la labor de Acevedo.—Celaya.

Obreros: LEED Y PROPAGAD

«El Socialista»

ACCION SOCIAL

Federación nacional de Constructores de Calzado y Similares de España

El Comité nacional á las secciones.

Estimados camaradas: Hallándose en huelga los compañeros zapateros de La Coruña, y sabiendo este Comité que el patrono piensa ir á diferentes localidades con objeto de reclutar personal que se preste á traicionar á los huelguistas, damos la voz de alerta á todos los zapateros, rogándoles que se abstengan de ir á trabajar á dicha población, pues perjudicarían grandemente á los huelguistas, los cuales se hallan animados de un gran espíritu de lucha.

Madrid 16 de mayo de 1914.—Por el Comité, Amador Mínguez, secretario.

Reuniones y convocatorias

EN MADRID

Grupo Socialista de Ebanistas y Similares. Este Grupo continuará hoy, lunes, la junta ordinaria, á las seis y media de la tarde. Se recomienda la asistencia.

Sociedad de Oficiales Pintores Decoradores. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria hoy, lunes, á las ocho y media de la noche, en su domicilio social, calle de Plamonte, núm. 2, salón pequeño, con objeto de discutir varios asuntos, entre ellos uno de gran interés.

En la Casa del Pueblo.

Hoy se reúnen las entidades siguientes: Salón grande: A las cinco de la tarde, Obreros en Pan Francés; á las nueve de la noche, Zapateros y Guarnecedoras. Salón pequeño: A las ocho y media de la noche, Sociedad de Pintores. Salón terraza: A las seis y media de la tarde, Constructores de Carrajes; á las nueve de la noche, Obreros Municipales.

EN PROVINCIAS

Una nueva Sociedad obrera. El compañero Larita nos comunica esta grata nueva:

«Organizada personalmente por mí funciona ya oficialmente en Torrelavega, de esta provincia, una Sociedad titulada La Redentora, cuyo reglamento tiene por objeto organizar á los obreros de dicho pueblo en sentido socialista á base múltiple. Son cerca de cien socios, y muy pronto ingresarán en nuestro Partido y en la Unión General de Trabajadores.»

Una conferencia.

El día 6 del presente mes dió el compañero Lucio Martínez una interesante conferencia en el local que ocupan la agrupación y Juventud Socialista de Valencia.

El compañero Sancha presentó al conferenciante en breves palabras, alabando á los numerosos obreros que llenaban el local á acudir á estos actos de propaganda.

A continuación el compañero Lucio explicó una conferencia acerca del Socialismo, su táctica y progresos. Con detenimiento definió el Socialismo desde los tiempos antiguos, pasando por románticos como Saint Simón, Fourier y otros, hasta llegar á Carlos Marx, fundador científico y que fué el que dió más impulso á las ideas socialistas. Luego habló de las Sociedades de resistencia, de Cooperativas de consumo, mutualidades, bibliotecas populares y otras cosas, todas ellas encaminadas á dar impulso á la obra socialista.

Por fin, invitó á los trabajadores á que se den de alta en las Agrupaciones del Partido, y recomendó á las mujeres que nos prestan también su apoyo y se unan al Partido Socialista, que es el único que ha de redimir á la clase trabajadora.

Al concluir el compañero su conferencia recibió una calurosa ovación de los trabajadores que llenaban el Centro Obrero.

Organizando una Sociedad.

En Fernán-Núñez se están haciendo trabajos para constituir una Sociedad Obrera que se denominará La Espiga, y que ingresará en el Partido Socialista.

Nuevas Juventudes Socialistas.

En Collato (Asturias) se ha constituido una Juventud Socialista y nos pide que transmitamos su saludo á todas las Juventudes de España, lo que hacemos con el mayor gusto.

La correspondencia, á nombre del secretario, Antonio Sánchez, Cooperativa Agrícola. También hemos recibido la buena noticia de que en Albacete se ha constituido la Juventud Socialista.

Mitin socialista en Albacete.

Organizado por la Juventud socialista de Albacete se ha celebrado un mitin de propaganda socialista, en el que hicieron uso de la palabra los compañeros Conde, Moreno, Sánchez y Carnicero, de la localidad; Olivares, de Almansa, y Lucio Martínez, de Madrid.

Todos estuvieron muy acertados al exponer nuestras doctrinas.

Se les aplaudió mucho.

Los obreros de aluminio de Linares.

Como ya estaba anunciado, hoy, á las doce del día, hora en que expiraba el plazo concedido á los patronos para la contestación de las peticiones hechas por los obreros, han paralizado los trabajos y declarado la huelga en la fábrica de fundición de aluminio y elaboración de papel del citado metal, titulada San Gonzalo, de la que es presidente de la Sociedad explotadora D. Gonzalo Figueroa.

Las causas que han impulsado á los compañeros y compañeras de La Herminia á tomar esta determinación han sido la informalidad del director de dicha fábrica, las pérdidas materiales que á los obreros ir aplicando el nuevo sistema de elaboración, y el hecho de que emplean mayor cantidad de papel, sin aumento en el precio, y la falta de higiene en algunos de los talleres, aparte

de la inmoralidad que implica la estructura dada á los retretes, por las facilidades que sus servicios ofrecen á la promiscuación de ambos sexos.

Entre el número de huelguistas se cuentan unos treinta jóvenes de catorce á veinte años de edad.

Al hacer el paro fueron directamente á la Casa del Pueblo, donde celebraron una reunión para cambiar impresiones y nombrar la Comisión de huelga.

Esta quedó constituida por cinco compañeros, con amplios poderes para resolver todos cuantos asuntos con ella relacionados, hasta su solución. Acordaron también no moverse para nada hasta tanto no fuesen llamados por los patronos, una vez que á éstos se les hayan mandado las peticiones con otras pequeñas mejoras en ellas introducidas.

Con esto se dió por terminada la primera reunión, reinando en todos los huelguistas un espíritu excelente.—Mateo Notario. Linares 14 de mayo de 1914.

Sigue la huelga declarada á la fábrica San Gonzalo, sin que hasta la presente haya habido fórmulas de arreglo entre las partes litigantes.

La Comisión de huelga ha entregado al director de dicha fábrica un pliego con las peticiones que en asamblea general acordó. No hacer para que los huelguistas hayan de volver á reanudar el trabajo.

Estas son las siguientes: 1.ª Que se abone por cada kilogramo de papel neto que se estira, de 29 á 46 metros cuadrados, 30 céntimos de peseta.

2.ª Que se abonen íntegros los cuatro céntimos del laminado del lingote, repartidos equitativamente entre los operarios del laminado grande.

3.ª Que las horas extraordinarias se paguen con un 50 por 100 de aumento hasta las doce de la noche, y desde esta hora en adelante á doble precio.

4.ª Que á la cortadora se le pague en lo sucesivo el medio céntimo que se le ha quitado por kilogramo.

5.ª Que á la separadora que trabaje el papel estirado, de 29 á 46, se le pague á 13 céntimos kilogramo.

6.ª Que á las calibradoras se les pague el papel pequeño de seis por seis á 60 céntimos kilogramo, y el desperdicio, á siete céntimos, como anteriormente.

7.ª Que á las empaquetadoras se les vuelva á pagar á cuatro céntimos el kilogramo, como anteriormente se hacía; y

8.ª Que á los obreros del laminador y tiera, cuando no se les den los lingotes suficientes, se les señale un jornal fijo con arreglo á lo que ganen por detajo, como igualmente á todos los obreros y obreras que tengan que abandonar sus respectivos trabajos para ejercer otro.

A pesar de lo justas que son estas peticiones que estos compañeros hacen y del mucho beneficio que á todos los que trabajan en dicha fábrica puede reportar el triunfo de ellas, hay que lamentar en ésta, como en otras huelgas, la existencia de esquirols, quienes obcecados por las falsas promesas de los patronos, se prestan á servirles de instrumento en sus infames maquinaciones, sin ver el desprecio y maldiciones que sobre ellos caen y los grandes perjuicios que su mal proceder causa á sus compañeros de infortunio.

Los nombres de estos desgraciados y despreciables seres son los siguientes: José García Rivas, Antonio López Castro, Alfonso Suárez, Teresa Moreno Flores y Mafelina Marín Castro. Son sujetos muy dignos de lástima y de que siempre estén sujetos á la cadena de esclavos del capital.

El espíritu de los huelguistas es excelente, estando todos dispuestos á dedicar sus esfuerzos á otros trabajos antes que tener que doblegarse ante la intranquilidad de los patronos de esa fábrica.—Mateo Notario. Linares 16 mayo 1914.

Los obreros de los distintos oficios de la localidad comenetráronse de ella y la secundaron con todas sus fuerzas; pero escasas éstas en sí, fueron además debilitadas por la huelga fabril de julio y agosto, general en Cataluña, y en extremo grave en Callela, donde se prolongó semanas enteras.

La Cooperativa La Victoria sufrió también los efectos de aquella huelga desesperada, demorando su organización y dificultando la adquisición de su costosa maquinaria, hasta el punto de haberse llegado á perder toda confianza en su implantación. Afortunadamente, la obra, hermosa y grande en sí, estaba cimentada sobre una suma de esfuerzo y voluntad inagotable, y el milagro llegó á realizarse. A primeros de enero La Victoria pudo lanzar al mercado las primeras muestras de pastas para sopa.

Los inmensos obstáculos hallados en el camino; el considerable capital que se requirió y que habían de reunir unos obreros faltos de pan de trabajo y de crédito; la floración cruenta de una idea arriesgada llegó á tomar realidad, exigiendo el sacrificio de unos hombres humildes que transformó en héroes. Gracias á ellos los obreros de España tenemos este nuevo ejemplo, una fábrica Cooperativa para fabricación de pastas para sopa que es un modelo en todo, en la elaboración de las materias, en la pureza y calidad de sus productos, en su organización totalmente colectivista y en el elevado altruismo de sus fines.

Instalada la fábrica en espacioso edificio, al dividirse en departamentos pudo hacerse según las necesidades de la industria, lo mismo que si se hubiese edificado de nueva planta. El trabajo se realiza á la vista del público, el cual puede cerciorarse de la limpieza con que se lleva á cabo, lo mismo que de los componentes que se utilizan para la producción. Sus máquinas pueden producir más de 600 kilogramos de pasta diariamente, elaborándose desde las más finas á las corrientes.

Actualmente La Victoria pasa por una nueva etapa de su dolorosa infancia, que significa el abrirse mercado sin contar con capital para la propaganda en este país, donde la solidaridad obrera deja aún bastante que desear.

La fábrica no trabaja con toda su intensidad y con toda la potencia de sus máquinas porque la demanda no alcanza ni de mucho los límites de la producción. Culpa tienen de ello los obreros, y los catalanes en particular. Ellos consumen pastas diariamente, y mientras no sean exigentes en pedirles de La Victoria, de Callela, los tenderos que representan el último baluarte de la burguesía, les servirán géneros de fabricantes burgueses, los cuales podrán continuar elevando sus ganancias, en detrimento de la clase y de la calidad. Y en tanto la generosa obra de los camaradas callelenses no prosperará como merecen los heroicos esfuerzos puestos á contribución.

Hemos descrito sucintamente esta obra, muestra de cuánto puede llevar á cabo el obrero consciente para acercarse al logro de sus aspiraciones. Mientras ayudamos á los obreros de Callela consumiendo sus productos, bueno será que reflexionemos sobre las diversas consecuencias que pueden derivarse de su empresa, y que aprendamos el camino para acercarnos al fin.

J. COMAPOSADA

ma 12 de mayo.

Felicitaciones

CASAS DE VES (Albacete).—Reunido en el Centro Obrero este Círculo Socialista, se acordó mandar al compañero Iglesias, y con él á toda la fuerza obrera adicta á nuestras ideas en España y las demás naciones, el testimonio de amor y fraternidad que existe en todos nosotros.

El presidente, Pascual Sánchez.

UNA CAMPANA INJUSTA Los farmacéuticos, contra La Mutualidad Obrera

Adhesiones. La Sociedad de Porjadores y Martillados de Vizcaya ha acordado protestar con todas sus fuerzas contra la campaña rastreadora que están haciendo los farmacéuticos contra La Mutualidad Obrera y adherirse á ésta en todo.

Sin duda, á estos señores les sabe mal que el obrero despierte de su letargo y se dé cuenta de la explotación tan infame de que está siendo objeto por estos farmacéuticos que ahora protestan contra La Mutualidad. «Acaso no tenemos derecho á defender nuestros intereses, mil veces sagrados?»

Por la Directiva, el secretario, Virgilio Hernández; el presidente, Silverio Ruiz. Bilbao 12 mayo 1914.

La Federación Textil de Béjar se adhiere en los siguientes expresivos términos: Al Consejo de La Mutualidad Obrera.—Madrid.

Estimados camaradas: Esta Federación, considerando un deber adherirse á la campaña que sostenéis de manera tan valiente frente á la grey farmacéutica, en sesión celebrada con esta fecha, ha acordado protestar de los farmacéuticos que pretenden anular ó impedir la acción cooperativa mutualista y ofrecerse á vos.

Recibid un fraternal saludo de los que son vuestros y de la causa obrera.—Vicente Martín, secretario; Eusebio Benito Jiménez, presidente. Béjar 16 mayo 1914.

La Sociedad de socorros mutuos La Unión Obrera á La Mutualidad, de Madrid.—Salud.

Conocida es de todos vuestra lucha con esos farmacéuticos que, no contentos con explotar á los que de sus establecimientos se surten, quieren echar por tierra la hermosa obra de redención que habéis logrado á constituir y que tanto beneficio reporta á sus asociados y á la clase obrera en general.

Teniendo lo que antecede en cuenta, esta Sociedad se adhiere moralmente al pleito que con tanto tesón y razón venís sosteniendo.

Por el Comité, el vicesecretario, Esteban Fuente; el presidente, Cecilio Barrio. La Arboleda 8 de mayo de 1914.

UNA OBRA IMPORTANTE La Cooperativa La Victoria, de Callela

En las páginas de EL SOCIALISTA recordarán haber visto nuestros lectores alguna referencia á la huelga que por espacio de varios meses sostuvieron los obreros de la fábrica de pastas para sopa de D. Francisco Saula, de Callela.

Dicha huelga tuvo un feliz término, pues los obreros, cansados de la estúpida intransigencia del burgués, acordaron fundar una Cooperativa de producción, á la que bautizaron con el sugestivo nombre de La Victoria.

No cabe cantar aquí el calvario de sacrificios, aplazamientos y amarguras con que tuvo que luchar la laudable iniciativa desde su dolorosa gestación. Entre obreros, las penas son harto comunes para no ser comprendidas.

Los líderes de Callela lucharon contra todo: contra su pobreza habitual, agrandada por una huelga de ocho meses; contra la corriente interesada é individualista que domina en todas las empresas mercantiles; con la desconfianza que inspiran al comercio en general todas las iniciativas obreras de esta índole, y lo que es peor, contra la injustificada prevención de sus antiguos compañeros, que pretendían ver en la naciente obra una desviación del ideal común, no obstante señalar sus estatutos una finalidad abiertamente colectivista. En efecto, los estatutos de La Victoria no permiten reparto de dividendos ni alcanzan á ofrecer á sus asociados otras ventajas que la de una modesta pensión para la vejez, caso de que los beneficios hagan posible subvenir á esta necesidad.

El los beneficios llegaron alguna vez á exceder esta atención imprescindible, deberían forzosamente emplearse en ayudar á los Sindicatos de resistencia de obreros líderes que hubiese constituidos con tendencias al mejoramiento social.

Los fines de esta obra se ajustan á las doctrinas socialistas y atacan el mal en sus mismas raíces.

Los obreros de los distintos oficios de la localidad comenetráronse de ella y la secundaron con todas sus fuerzas; pero escasas éstas en sí, fueron además debilitadas por la huelga fabril de julio y agosto, general en Cataluña, y en extremo grave en Callela, donde se prolongó semanas enteras.

La Cooperativa La Victoria sufrió también los efectos de aquella huelga desesperada, demorando su organización y dificultando la adquisición de su costosa maquinaria, hasta el punto de haberse llegado á perder toda confianza en su implantación. Afortunadamente, la obra, hermosa y grande en sí, estaba cimentada sobre una suma de esfuerzo y voluntad inagotable, y el milagro llegó á realizarse. A primeros de enero La Victoria pudo lanzar al mercado las primeras muestras de pastas para sopa.

Los inmensos obstáculos hallados en el camino; el considerable capital que se requirió y que habían de reunir unos obreros faltos de pan de trabajo y de crédito; la floración cruenta de una idea arriesgada llegó á tomar realidad, exigiendo el sacrificio de unos hombres humildes que transformó en héroes. Gracias á ellos los obreros de España tenemos este nuevo ejemplo, una fábrica Cooperativa para fabricación de pastas para sopa que es un modelo en todo, en la elaboración de las materias, en la pureza y calidad de sus productos, en su organización totalmente colectivista y en el elevado altruismo de sus fines.

Instalada la fábrica en espacioso edificio, al dividirse en departamentos pudo hacerse según las necesidades de la industria, lo mismo que si se hubiese edificado de nueva planta. El trabajo se realiza á la vista del público, el cual puede cerciorarse de la limpieza con que se lleva á cabo, lo mismo que de los componentes que se utilizan para la producción. Sus máquinas pueden producir más de 600 kilogramos de pasta diariamente, elaborándose desde las más finas á las corrientes.

Actualmente La Victoria pasa por una nueva etapa de su dolorosa infancia, que significa el abrirse mercado sin contar con capital para la propaganda en este país, donde la solidaridad obrera deja aún bastante que desear.

La fábrica no trabaja con toda su intensidad y con toda la potencia de sus máquinas porque la demanda no alcanza ni de mucho los límites de la producción. Culpa tienen de ello los obreros, y los catalanes en particular. Ellos consumen pastas diariamente, y mientras no sean exigentes en pedirles de La Victoria, de Callela, los tenderos que representan el último baluarte de la burguesía, les servirán géneros de fabricantes burgueses, los cuales podrán continuar elevando sus ganancias, en detrimento de la clase y de la calidad. Y en tanto la generosa obra de los camaradas callelenses no prosperará como merecen los heroicos esfuerzos puestos á contribución.

Hemos descrito sucintamente esta obra, muestra de cuánto puede llevar á cabo el obrero consciente para acercarse al logro de sus aspiraciones. Mientras ayudamos á los obreros de Callela consumiendo sus productos, bueno será que reflexionemos sobre las diversas consecuencias que pueden derivarse de su empresa, y que aprendamos el camino para acercarnos al fin.

J. COMAPOSADA

ma 12 de mayo.

Del Juzgado de guardia

Hundimiento de una cueva.—Un muerto. En la calle de Jaén, y en unas covachas, buscó refugio la noche pasada, para no dormir á la intemperie, un pobre joven que carecía de recursos y domicilio.

Ayer mañana se hundió la cueva y pereció envuelto entre las tierras al desgraciado huésped.

El Juzgado de guardia se personó en el lugar de la ocurrencia, instruyendo las diligencias correspondientes y ordenando que el cadáver fuera trasladado al Depósito judicial.

Su identificación no ha podido hacerse todavía por carecer de documentos ni haberse encontrado quien dé referencias de él.

Arrollado por un tranvía.—No subir en marcha! En la plaza de Colón pretendió montar en un tranvía en marcha el joven estudiante Mariano Redonet, haciéndolo con tal desgracia que cayó y fué arrollado por el coche.

Conducido á la policlínica de la calle de Tamayo fué curado de una herida y diversas contusiones.

Padece, además, conmoción cerebral y visceral, y su estado era gravísimo.

Una riña. En una taberna de la calle del Aguila número 40, regañaron anoche por cuestiones del oficio los obreros panaderos Eleuterio Vila y los hermanos José y Lucas López Serrano.

De las palabras pasaron á los hechos, y José agredió á Eleuterio con un cuchillo.

El Primero de Mayo

En Llovera (Orense).

La Sociedad de Agricultores y Oficios Varios, de Llovera, ha celebrado por primera vez la Fiesta del Trabajo, después de haber vencido todas las dificultades que opuso á ello el alcalde de la localidad, un individuo que no sabe leer ni escribir.

Dieron principio á la fiesta con un mitin, que estuvo concurridísimo, en el que hablaron los compañeros Segundo Delgado, Manuel Rodríguez, Martín García (concejal de la Sociedad), Agustín Alvarez, Ricardo González, Juan A. Rodríguez y, por último, Benito R. Tineo, que expuso á grandes rasgos el ideal del Partido Socialista obrero.

Al terminar desfilaron en manifestación los concurrentes al acto, llevando á su frente la bandera de la Sociedad.

Por la noche se organizó un baile al aire libre.

Es altamente meritoria la labor de estos agrarios, que con un valor y una constancia á toda prueba están luchando contra el caciquismo de D. Gabino Bugallá, uno de los caciquismos más odiosos de España.—C.

En El Escorial.

Para celebrar el Primero de Mayo explicó en el Centro Obrero una conferencia, la noche del 30 de abril, el diputado provincial D. Juan Fernández Rodríguez, quien disertó acerca del alcance que tiene la Fiesta del Trabajo para los obreros.

El día 1 se celebró un mitin, organizado por la Sociedad de Obreros Panaderos, la cual conmemoraba, además, el IV aniversario de la inauguración de su bandera.

Presidió el acto Mariano del Barrio, y usaron de la palabra Eleuterio Aparicio y Evaristo Gil, los dos primeros de la locali-

dad y el último de Madrid, que había ido en representación de la Federación de Panaderos. Todos los oradores fueron aplaudidos.—C.

En Flix.

No obstante ser la primera vez que en este pueblo se celebraba la Fiesta del Trabajo, tengo la satisfacción de comunicaros que la clase trabajadora de Flix, sin excepción, se asoció á la manifestación realizada.

Este nuevo triunfo de las ideas socialistas ha llenado de entusiasmo á los que aquí vienen propagándolas desde hace tiempo.—Santiago Madina.

En Guarromán.

Con una hermosa manifestación se celebró en Guarromán el Primero de Mayo, siendo organizada aquella por la Sociedad obrera La Estrella. Acompañó á la manifestación la banda de música de Baños de la Encina, recorriendo las principales calles del pueblo.

Antes de darse por terminada la manifestación, y cuando llegó ésta al Centro Obrero, pronunciaron enérgicos discursos varios compañeros, combatiendo principalmente la guerra de Marruecos.

También hablaron contra el juego, pues en este pueblo son bastantes los obreros que pierden el jornal y se degeneran en este vicio.—José Escobar.

En Tortosa.

Con el entusiasmo que era de esperar celebróse en ésta el Primero de Mayo.

La víspera hubo serenata en el Centro Obrero, el cual estaba espléndidamente iluminado por luz eléctrica, instalada recientemente.

El 1 de mayo, á las seis, una banda de música recorrió las calles de la población tocando alegres danzas. A las nueve tuvo lugar un grandioso mitin en el teatro del bote, tanto, que imposible era que penetrara en él nadie más.

Hicieron uso de la palabra nuestro correligionario Ramón Franquet, concejal obrero de este Ayuntamiento y presidente del Centro Obrero; Antonio Zaragoza, ex concejal del Ayuntamiento de la cercana villa de la Cenia, de filiación republicana, y el distinguido publicista y diputado á Cortes por este distrito, D. Marcelino Domingo, los cuales, coincidiendo en absoluto con lo que el pueblo español anhela en los momentos actuales, condenaron duramente la guerra de Marruecos y la política que nuestros Gobiernos siguen, favoreciendo á una pequeña minoría, los vampiros chupasangre proletaria y en perjuicio de la mayoría de la nación, los que todo lo producen, la clase proletaria, la que sufre toda clase de vejámenes.

Al final se aprobaron las conclusiones propuestas por el Comité nacional del Partido.

Terminó el mitin dando un fuerte viva al Primero de Mayo, y á continuación se formó la manifestación, la cual superó á las anteriormente celebradas, pues formaban en ella más de 3.000 ciudadanos, ansiosos todos de que cesen para España los muchos males que la corren y aniquilan.

Después de recorrer las principales calles de la población se disolvió en el Centro Obrero, no sin antes dirigir la palabra á la inmensa multitud allí congregada el diputado por este distrito D. Marcelino Domingo.

Por la tarde tuvo lugar una concurrida jira campestre, y por la noche se celebró un animado baile en el amplio salón de actos del Centro Obrero.—Ramón Baigas.

En Torrelavega.

Con un gran mitin se ha glorificado la Fiesta del Trabajo.

Fue presidido por Santos Cubielles, y usaron de la palabra los compañeros Francisco Pérez, Zamaniño y Victor. Todos los oradores pronunciaron elocuentes discursos explicando el alcance de la Fiesta del Tra-

bajo y combatieron enérgicamente la guerra de Marruecos. El presidente hizo el resumen de lo dicho, y fueron aprobadas las conclusiones que ya se conocen.—El Coco Social.

En Linares.

Este año ha tenido mayor proporción la fiesta en esta ciudad, con menos trabajos realizados por las Comisiones organizadoras, debido, sin duda, á que la conciencia de la clase oprimida va despertando y dándose cuenta de que para terminar con la infinidad de vejaciones é infamias que con ellos se cometen es necesario unirse á sus compañeros y de por sí realizarlo.

La noche del 30 se celebró una velada en el Centro, que estaba engalanado con banderas y en la que tomaron parte la compañera Francisca Vega, el compañero Alvarez Angulo y el redactor de «España Nueva» Sr. Blanco Soria.

A las diez de la mañana del día 1 de mayo, hora en que estaba convocado el mitin, ya era imposible la entrada en el teatro Olimpia, lugar destinado á efectuarlo, por la enorme concurrencia que había acudido.

Presidió el compañero Sotés, y hablaron Carlos Ruiz, por la Sociedad de Carpinteros; Bernabé González, por la Juventud republicana federal; Miguel Montoro y Eduardo Barriga, por la Juventud Socialista; Gregorio de la Torre, concejal socialista, por la Agrupación, y Tomás Sánchez, concejal republicano de la Conjunción, por el partido federal, adherido al acto; Francisca Vega, por el Grupo Femenino, de Madrid; el señor Blanco Soria, director de «España Nueva», y nuestro compañero Alvarez Angulo.

El compañero Sotés hizo el resumen, dándose después lectura á las conclusiones, que son las mismas indicadas en EL SOCIALISTA. Terminado el acto, se salió en manifestación, recorriendo las principales calles de esta población, yendo al Ayuntamiento á entregar las conclusiones y continuando des-

pués hasta la Casa del Pueblo, sitio en que se disolvió, despidiendo á los manifestantes, que pueden calcularse en 12 ó 14.000, el compañero Alvarez Angulo desde uno de los balcones de la citada Casa.—Mateo Notario.

En Palencia.

El día 30 se celebró una velada preparatoria en el Centro Obrero, en la que tomaron parte varios compañeros de la localidad y Vicente Barrio.

El Cuadro Artístico puso en escena «El sueño dorado», que agradó mucho á la muchedumbre que llenaba el local.

El día 1, y á primeras horas de la mañana, se dispararon bombas y cohetes anunciando la fiesta. Con el mayor entusiasmo los trabajadores dejaron sus talleres y fábricas; la capital ofrecía un aspecto alegre; por todas las calles reinaba gran animación; únicamente se trabajó en el taller de la señora viuda de Gallo, taller donde los trabajadores son verdaderos esclavos de los hijos de estos señores, que son católicos á machamartillo; el taller estaba custodiado por agentes de la ronda secreta.

A las diez de la mañana se celebró un mitin, al que asistieron todos los obreros de la capital.

La tribuna estaba adornada con las banderas de las colectividades.

Presidió el mitin el presidente del Centro, Juan Ruiz, y tomaron parte los compañeros Pedro Manuel, Martín Sanz, Victoriano Zarzosa y Vicente Barrio.

Todos ellos fueron muy aplaudidos, y especialmente cuando tocaron al problema de la guerra.

Terminado el mitin se celebró la manifestación, que estuvo concurridísima, en la que se disparó buen número de cohetes y se dieron muchos vivas á la unión de los trabajadores. Al llegar ésta frente al modesto establecimiento de Zarzosa prorrumpió la muchedumbre en vivas á los hombrse hon-

rados y á la madre de Zarzosa; la manifestación llegó al Gobierno, entregó las conclusiones y se dirigió al Centro, donde después de escuchar un hermoso discurso que pronunció desde un balcón Barrio, se disolvió entre el mayor entusiasmo.

Por la tarde se efectuó la jira al Solillo, donde fraternizaron los trabajadores durante unas horas.

Trabajadores: uníos y seréis los señores de la tierra. Habéis incorporado á ella sudor, sangre y vida. Rueda por el impulso que la habéis dado.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA HOY
ESPAÑOL.—A las 10, Los chicos de La Calle.
PRINCESA.—A las 9,30, popular, Zazá (última representación).
COMEDIA.—A las 10, función popular, El orgullo de Albacete.
APOLO.—A las 10,15, doble, El motete, la Fornerina en su repertorio y El amigo M. iquidades.
A las 7, sencilla, Sueño de Pierrot.
ESLAVA.—A las 10,15, doble, ¡A ver si cuidas de Amelia!
COMICO.—A las 10,15, El potro salvaje.—A las 11,45, El séptimo, no hurtar.
A las 7, El séptimo, no hurtar.

IMPRENTA RENACIMIENTO
San Marcos, 42.—Teléfono 4.967.

LA BIBLIA
NOTABLE TESTIMONIO DE
JUAN JACOBO ROUSSEAU
En su obra EMILIO
«Os confieso también que la majestad de las Escrituras me asombra; la santidad del Evangelio me habla al corazón. Considerad los libros de los filósofos con toda su pompa y aparato exterior: ¡Cuán pequeños son en comparación con aquél! ¿Es posible que un libro tan sublime, y al mismo tiempo tan sencillo, sea obra de hombres?»
EXCELENTE EDICION EN 4.º, CON MAPAS
Tres pesetas el ejemplar (3,65 por correo certificado.)
PUNTOS DE VENTA:
Puerta del Sol, 4.—San Bernardo, 20, y principales librerías.
Pídanse catálogo ilustrado gratuito á la
SOCIEDAD BIBLICA; FLOR ALTA, 2 Y 4.—MADRID

EL SOCIALISTA
ORGANO DEL PARTIDO OBRERO
REDACCION Y ADMINISTRACION
FUENTES, 4.
M. TELÉFONO, 4.888 M. APARTADO, 637 M.
ANUNCIOS
Cuarta plana, 6,50 linea
Tercera, noticias, 3 pesetas.
Reclamos, 1,50.
Segunda plana, precios convencionales.
NÚMERO SUELTO, CINCO CENTIMOS

Trabajadores Republicanos Socialistas.
Pedid en los estancos y quioscos el PAPEL 1.º de mayo DE FUMAR
Fabricado por la Cooperativa Obrera de Bañeras.
Caja con 144 libritos 4,50; á provincias (libre de todo gasto), 5,25.
Pedidos al representante A. REYES MORENO, Carretas, 47 v Fuencarral, 9.—REYES-POSTAL, MADRID
Obreros; Comprad el almanaque socialista para 1914.
LEED
Acción Socialista
Aparece los sábados. Precio, 15 céntimos
GASCA
RELOJERO
Orinales á real. Composturas económicas.
TETUAN, 24. (Frente al Frontón.)
Gran casa de viajeros de Victoriano Tito.
Montera, 31, 2.º.—MADRID

LA UPITA
Gravina, 4 (próxima á Hortaleza).
Gran surtido en ropas hechas de todas clases para señoras y niños. Especialidad en delantales, gorras y faldones.
A los socios de la Casa del Pueblo se les hace el 10 por 100 de rebaja.

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABANA PURGANTES, depurativas antibiliosas y antisépticas.
Propietarios: Viuda é hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

M. ROO A
FOTOGRAFO
GRAN PREMIO EXPOSICION INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 25.—MADRID
Amplias y postales de Marx, Bebel, Engels, Biehnshch, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Peresagua, Acevedo, Vera, Carrotero, Montenegro, Vigil, Cabello, Juste, Guecos, Varela, Gasó, Sanchez, Gases, Merodis, Juan A. Meliá, E. Serrallva Baci, Daniel Anguiano, etc., etc.
Grandes descuentos á Centros y Sociedades.
Comprad EL SOCIALISTA.—De venta en los principales puestos de periódicos.

COOPERATIVA OBRERA DE PRODUCCION «LA VICTORIA», CALELLA (BARCELONA)
Fábrica de pastas para sopa. Compite con todas las demás fábricas por su calidad y por sus precios.
Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid
Travesía de San Mateo, núm. 6.
Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve á domicilio.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa
[Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.
GUARNICIONEROS
PARA INICIALES, ENLACES Y ROTULACION EN ARTICULOS DE VIAJE Y CAZA
8 y 10 ESCALINATA 8 y 10
CEBALLOS

Acaba de publicarse:
PROGRAMA OBRERO
POR FERNANDO LASSALLE
Traducido por Juan A. Meliá y con una nota biográfica de E. Torralva Beci. Constituye un elegante folleto de 64 páginas. Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA
Precio: 40 céntimos.

La Mutualidad Obrera
Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.
Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría, 38. (tel. 4.714.)
PERSONAL TÉCNICO
23 profesores de Medicina.
2 ídem de Cirugía.
3 ídem de Toxicología y Maternidad.
2 ídem de Partos.
12 profesoras en Partos.
4 practicantes de Cirugía.
CONSULTORIOS
Norte.—Abascal, 12, hotel.
Sur.—Cava Baja, 1, principal.
Central.—Luna, 10, principal.
Atocha.—Atocha, 94.
Este.—Alcantara, 16, hotel.
Tetuán.—Prim, 34, hotel.
Fuente de Vallecas.—Calle de Gerona, 6
FARMACIAS
Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche).
General Martínez Campos, 1.
Añoche de San Bernardo, 15.
Calle del Pacifico, 7.
Hermosilla, 3.
O'Donnell, 21 (Tetuán).

La Cooperativa Socialista
Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en el precio.
TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE
La Cooperativa Socialista Madrileña
TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN
Calle de la Libertad, núm. 26 (tel. 4.368)
Calle de Martínez Campos, núm. 1
Cava Baja, núm. 38
Valencia, núm. 5 (tel. 4.795)
Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera)
Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2)
PLATOS DEL DIA
A LAS DOCE.—Cocido con sopa..... 0,50 céntimos.
SEIS.—Ragout á la francesa..... 0,50